

MONIÈRE, Denis et André VACHET, *Les idéologies au Québec. Bibliographie*. Troisième édition, revue et augmentée. Préface d'André-J. Bélanger. Montréal, Bibliothèque nationale du Québec, 1980. 175 p. \$12.95.

Jean-Paul Bernard

Volume 35, Number 3, décembre 1981

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/304000ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/304000ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Bernard, J.-P. (1981). Review of [MONIÈRE, Denis et André VACHET, *Les idéologies au Québec. Bibliographie*. Troisième édition, revue et augmentée. Préface d'André-J. Bélanger. Montréal, Bibliothèque nationale du Québec, 1980. 175 p. \$12.95.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 35(3), 438–438.  
<https://doi.org/10.7202/304000ar>

MONIÈRE, Denis et André VACHET. *Les idéologies au Québec. Bibliographie*. Troisième édition, revue et augmentée. Préface d'André-J. Bélanger. Montréal, Bibliothèque nationale du Québec, 1980. 175 p. \$12.95

Pour ceux qui n'auraient pas eu l'occasion d'utiliser cette bibliographie, dont la première édition remonte à 1976, un rappel d'abord sur la structure de cet ouvrage. On y trouve d'abord une liste de base des études, par ordre alphabétique des noms d'auteurs. Puis, un index analytique, ou plutôt six index analytiques, avec renvois numériques à cette liste de base. Quelqu'un veut-il, par exemple, connaître les premiers éléments bibliographiques disponibles au sujet du courant annexionniste canadien-français autour de 1850? Il peut chercher, dans l'index, à «thèmes», le mot annexionnisme; à «hommes», les noms de Louis-Antoine Dessaulles et de Jean-Baptiste-Eric Dorion; à «journaux», *L'Avenir*; à «mouvements», les Rouges; à «périodes», celle de 1840 à 1867; et enfin à «généralités» les renvois aux études générales sur l'historiographie et l'idéologie. La bibliographie de Monière et Vachet est d'autant plus utile qu'elle n'ignore pas les thèses, dont les descriptifs sont souvent difficiles d'accès et qui contiennent souvent elles-mêmes d'importants apports bibliographiques.

Puisqu'il s'agit d'une troisième édition, il faut savoir à quel point elle mérite d'être dite «augmentée». De fait, on est passé de 1 006 à 1 411 titres, ce qui donne environ 400 titres supplémentaires, soit 40% de plus que l'édition initiale. Un outil commode.

Département d'histoire  
Université du Québec à Montréal

JEAN-PAUL BERNARD